

INFORME QUE FACILITA LA ASOCIACION PATRONAL DE LA INDUSTRIA TEXTIL Y
FABRIL DE ALCOY, A INSTANCIA DE D. ANTONIO PONS, Y POR INICIACION DEL
MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Número total de obreros que emplea la industria textil alcoyana -

Esta industria, una de las más importantes de nuestra ciudad, da ocupación a unos 5.000 operarios de ambos sexos.

Valor global de la primera materia. - Dadas las diversas modalidades que ofrece esta industria en Alcoy, como, luego veremos, son varias las primeras materias que se consumen, mereciendo destacarse en un primer plano los desperdicios y regenerados de algodón y lana, y en segundo lugar la lana y el algodón de origen; siendo su valor total de consumo alrededor de unos ocho millones de pesetas.

Valor global del producto fabricado. - Puede calcularse este valor anualmente en unos quince millones de pesetas, de los cuales corresponde de un modo aproximado al 50% al coste de la mano de obra.

Jornal medio masculino y femenino, y jornada. - La industria textil alcoyana puede decirse sin exageración que paga jornales superiores a sus similares del resto de España, por lo que no es de extrañar el valor que hemos dado en el párrafo anterior al coste de la mano de obra.

Puede promediarse el jornal masculino en ocho pesetas diarias, y el femenino en cuatro pesetas. En este aspecto del jornal en la industria textil, ofrece Alcoy la característica denominada plus, que consiste en el sobrejornal que percibe el operario por la sobreproducción que hace a partir de un límite preestablecido, plus que se gana con una regularidad absoluta, y que está fijado como estímulo para un mayor rendimiento del obrero, habiéndolo tenido ya en cuenta al fijar aquel promedio de jornal. En aquellas secciones, en las que por su modalidad especial no es factible la aplicación del plus, o se adapta el sistema del jornal fijo, o el del estajo. - La jornada es la legal de ocho horas diarias, cabiendo la vanagloria a la industria textil alcoyana de haber sido la primera en aplicarla, y de no haberse dado en ella ningún caso de infracción en esta jornada legal, en contraposición a lo que ocurre en pueblos pequeños, en los cuales la industria textil basa su competencia en la nuestra, entre otras cosas, en el aumento de jornada,

que le permite una producción más barata.

Modalidades de esta industria. Cuales tienen más importancia? Cuales más porvenir? Cuales emplean o emplearían mayor cantidad de mano de obra?

La característica de la industria textil alcoyana estriba principalmente en la fabricación de artículos económicos, en todo el ramo de tejidos, empleando el sistema de lana cardada que al admitir toda clase de materias primas, desperdicios y regenerados, influye notablemente en el abaratamiento de los artículos, situándolos al alcance de todo consumidor, cualquiera que sea su posición social.

Nuestra industria ofrece al mismo tiempo la modalidad, en contraposición a su similar catalana, de manipular la materia prima en todas sus operaciones, desde la hilatura hasta la última operación de acabado, e incluso en su mayor parte se fabrica el regenerado, operándose igualmente en asuntos de tintorería, todo exclusivamente con miras a una mayor economía; con estas mismas miras, tiene establecida esta industria con carácter permanente dos turnos diarios de trabajo, de ocho horas cada uno.

Entre los diversos artículos, objeto de esta fabricación de tejidos, no cabe destacar en nuestra ciudad ninguno como más importante, ya que debido a la crisis de consumo los fabricantes los abarcan todos, y por tanto su importancia depende de la mayor o menor cantidad de elementos productores aplicados a cada uno, aspecto este también de carácter variable.

En cuanto a porvenir, solo puede tenerse en consideración los estudios que se hacen tendientes a la introducción de los estambres en los artículos alcoyanos, estudios que avanzan de una manera paulatina y que no se pueden hoy por hoy realizar prácticamente por tropezar con Cataluña, que bien preparada acapara esta fabricación y constituye un dique para la competencia de las demás provincias, que aun gozando de los elementos de capacidad necesarios, como ocurre en Alcoy con los llamados acabados, están en un nivel de desventaja por carecer de aparatos modernos que permitan mayor dominio y seguridad en esta sección.

Respecto al mayor o menor empleo de mano de obra en las diversas modalidades de nuestra industria, por razones ya dichas, se comprenderá que no se puede establecer un norma fija.

Es aceptable la maquinaria nacional? ~~Es~~ negativo, Que país la fabrica más favorablemente? La maquinaria nacional es aceptable en parte, por cuanto en telares y en máquinas de cardar resulta de imborrables condiciones y de un gran rendimiento, no ocurriendo lo mismo en las selfactinas, ya que las de mejor resultado son las del sistema Platt, marca inglesa, como se demuestra por el hecho de que el 90% de las actuales en funcionamiento son de ese sistema. En cuanto a maquinaria propia de tintorerías, hay que reconocer la superioridad de la industria alemana, lo mismo que en la propia de acabados como perchas, tundosas etc.

Fuerza motriz: Es barata? Buena?. - Dos fuerzas motrices emplea la industria textil alcoyana: La hidráulica y la eléctrica. La primera solo la emplean las fábricas situadas al lado del río, y en pequeña cantidad por el poco caudal de aquel, siendo por lo tanto muy pequeña la importancia de esta fuerza. No ocurre así con la eléctrica, que se emplea en gran cantidad y al mismo tiempo en condiciones muy gravosas para la industria, debido esto a que solo está establecido en Alcoy la Sociedad Hidroeléctrica Española, que por tanto carece de competencia, y ejerce un verdadero monopolio, derivándose de esta causa el que el coste por kilovatio no sea nada barato, sino al contrario muy superior al termino medio corriente en otras industrias. Es este problema de la fuerza motriz eléctrica una de las preocupaciones más graves de la industria alcoyana ya que por la carestía de la fuerza hidráulica, sumamente barata, necesita en grandes cantidades de aquella, que si ya en sí es cara, en esta ciudad, y por las circunstancias entedichas resulta serlo muchísimo más.

Principales mercados y sus posibilidades. - El mercado principal de toda la industria textil Alcoyanda puede decirse que es toda España, mereciendo destacarse dentro de ella a Andalucía, debido esto a que allí es donde más aceptación tienen los artículos económicos, que como ya hemos visto constituyen la característica de nuestra industria textil. En cuanto a mercados extranjeros, nos referiremos a ellos al hablar luego de la exportación.

Juicio general acerca de lo que el estado debiera hacer para remover obstáculos y fomentar la industria textil alcoyana. - La industria textil alcoyana está atravesando un período de gravísima crisis, quizás la más honda que haya padecido en sus ya largos años de vida; como factores principales de esta crisis podemos señalar, aparte del general de depresión económica que

se nota en todo el mundo, los particulares de poca demanda y producción cara consecuencia la primera de la crisis de consumo, y debida la segunda al coste de la mano de obra y de la fuerza motriz, entre otras circunstancias.

Analizamos en varios apartados las diversas causas que imposibilitan un desarrollo eficaz de la industria textil alcoyana, y de este análisis deducirá por consecuencia el Ministro de Industria y Comercio los remedios aplicables.

Aspecto económico. - Dos causas principales podemos señalar en este orden que se opongan al desarrollo de esta industria: falta de crédito, y poca demanda, Siendo las características de esta fabricación en Alcoy los artículos gruesos de invierno, resulta que durante medio año los fabricantes se limitan a producir y facturar género, sin poder girar sobre los clientes, y por tanto compensarse económicamente, hasta tanto que llegue la época del consumo de aquellos artículos. Dedúcese de aquí que al no tener más que gastos en esa época necesitan los fabricantes recurrir en gran escala al crédito que les pueda conceder tanto la banca oficial como la privada, crédito que hoy día, por las circunstancias que atravesamos, restringuen mucho los bancos con perjuicio evidente para la industria. En cuanto a la demanda, aparte de la restricción circunstancial que se padece, en el mercado en general, tiene Alcoy la queja justa del abandono en que lo ha tenido el Estado, en su carácter de consumidor, ya que necesitando gran escala, entre otras cosas para el Ejército, de los artículos propios de la industria textil, son nulos los pedidos que en este sentido ha facilitado a nuestra ciudad. Es esto un remedio a nuestra crisis que no puede decir el Estado que no está en su mano el facilitarlos.

Aspecto social. - Padece nuestra industria en este sentido, porque no solo sufre con el cumplimiento exacto de una legislación social avanzada, sino que prácticamente ha de ceder a las exigencias de una organización Sindical obrera de gran prepotencia, que agrava aun más los efectos de aquella legislación. Basta ver por ejemplo lo que sucede en la oposición a la introducción de la maquinaria, oposición que al triunfar, como triunfa, no solo impide el ahorro que supone la maquinaria para la industria, en relación con la mano de obra, sino que es un obstáculo también para un mejoramiento técnico en la fabricación.

Competencia. - Alcoy sufre la grandísima no solo de la industria catalana sino también, y tal vez más la de los pueblos limítrofes. La industria catalana tiene sobre la nuestra la ventaja del empleo de la maquinaria, ya apuntada antes y que le supone un ahorro en relación con ésta del 50%. En cuanto a la de los pueblos limítrofes, al no cumplirse generalmente en estos las leyes sociales, realizan la fabricación con más jornada y salarios más bajos, con el consiguiente perjuicio, en este aspecto de la competencia, para la industria alcoyana. Cumple pues el Estado la regulación normal de los salarios a un mismo nivel, lo mismo que el hacer cumplir estrictamente las leyes sociales.

EXPORTACION - No ha encontrado nunca la industria textil alcoyana facilidades de parte del Estado para exportar, de tal modo que le es hoy casi imposible el resistir, fuera de España, la competencia extranjera, y sobre todo la italiana, cuyas características en esta industria son análogas a las nuestras.

Transportes. - Alcoy está hoy falto de las comunicaciones que exigen las necesidades modernas. Tanto las carreteras como los ferrocarriles dejan sin llenar cumplidamente estas necesidades. Se da el caso de que de Alcoy a Játiva, centro de enlaces con Madrid, en un recorrido de alrededor de 60 Km. tardan los trenes de dos a dos horas y media. Todo esto trae como consecuencia unido a lo cara que es la facturación, la dificultad con que se encuentran los fabricantes no solo para traer primeras materias, sino también para dar salida a lo fabricado; y así mismo, es consecuencia de esto el que muchos consumidores no formen parte de nuestra clientela, y que los que son clientes no lleguen hasta Alcoy pasando muy cerca de él; y ya es sabida la importancia que tiene en toda producción la relación directa entre productor y consumidor, así como el que éste conozca personalmente los lugares de fabricación, para apreciar mejor sus características ventajas y desventajas.

En este orden del transporte, debe el Estado poner pronto remedio a las deficiencias denunciadas, a fin de que Alcoy esté a la altura que necesita como ciudad industrial moderna de gran importancia.